

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

DEL MARTES 22 DE SETIEMBRE DE 1812.

S. Mauricio mr.

El Jubileo está en la iglesia de PP. Franciscos.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 5 h. 59' y se pone á las 6 h. 1'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 11 h. 52' 38". Es el 17 de la luna: sale á las 7 h. 5' noch. se pone 5 h. 47' madr. del 23.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.

Prim. alta á las 2 h. 48' madr.	Seg. alta á las 2 h. 59' tard.
Prim. baxa á las 8 h. 50' mañ.	Seg. baxa á las 9 h. 10' noch.

ECONOMIA POLITICA.

Amigo mio, ya se vé que las costumbres han de ser arregladas en los pueblos, en donde sus moradores tienen una ocupacion útil, ó se emplean en honestos y provechosos trabajos. Por el contrario dice muy apropósito el adagio castellano: *la ociosidad es madre de todos los vicios.*

Por lo mismo no puede haber pintura mas acabada de las costumbres de un pueblo laborioso que la que muestra Olavide del lugar que nos retrata. Es todavia mas que verosimil calidad que solo requieren las leyes de un poema: así que con solo recorrer los pueblos de la península que, no obstante el desorden del gobierno, tenian algunos talleres ó fábricas, veremos la certidumbre de quanto aquel sábio economista nos dice,

aunque con un estilo poético, propio del asunto que desempeña con el mayor acierto.

El mismo autor nos demuestra tambien con sabiduria, la inocencia de las costumbres del campo. Asunto que trató con mucho tino, y cuya materia manejó con discrecion el nunca bastante elevado Jovellanos; y seguramente que el quadro que nos dibuja de las costumbres campestres en la conclusion de su informe de la ley agraria, es tan animado quanto sentidamente se percibe esta diferencia, transitando por los diversos pueblos de aquesta monarquia. Así lo advirtió oportunamente el ilustre viagero D. Antonio Ponz.

Mas no solo reconocieron estos sábios unas verdades tan claras y manifiestas. Este ha sido el asunto que con mayor dignidad cantaron así los antiguos como modernos poetas, entre otros Teócrito, Tibulo y Virgilio, Leon y Melendez. Este último compendia en breves sentencias el todo de esta bienandanza, quando dice en la siguiente estrofa:

Allí encuentran las virtudes:
allí la muger es casta;
y los obedientes hijos
qual un Dios al padre acatan.

Todavía merece un lugar mas preferente el elogio que el Espíritu Santo hace de esta vida en los proverbios que Fr. Luis de Leon desentrañó con toda madurez; baxo el precioso título de la *perfecta casada*. ¡Pluguiera á Dios que este fuese el libro manual de nuestras matronas, y aun de las doncellas que aspiran al matrimonio! Otras serian las costumbres, así públicas como privadas: porque está demostrado que las hembras son la mitad de la porcion del linage humano.

Ultimamente el pueblo de los estudiantes es el que puede tener unas costumbres tanto mas virtuosas, quanto la oportunidad de los estudios le facilita esto mismo; siempre que no quiera traspasar los límites de una sabiduria razonable. S. Pablo nos avisa que *separemos con sobriedad*: y el Espíritu Divino apellida, *vanos los hombres que no tienen la ciencia de Dios*.

Si con dolor hemos visto á muchos que se extraviaron, ma-

yormente en nuestra edad, esta no ha sido culpa de las letras, sino del orgullo del corazon humano. Adelantadamente lo tenia dicho el mismo S. Pablo y Isaias. El primero quando hablando de esta corrupcion decia: *reputándose sábios, en realidad eran unos necios*; y el profeta clamaba: ¡ay! *de los que os creéis sábios á vuestro entender, y de los que os imagináis prudentes en vuestro concepto. La sabiduria de este mundo es una necedad muy sándia para con Dios*, dice el sagrado oráculo.

No creo, amigo mio, que V. repunte importunas las autoridades con que concluyo esta carta, y finalizo el asunto que me he propuesto tratar en las que he dirigido á V. Conozco su modo de pensar juicioso, y sé que asiente conmigo en que tanto mejor es la política quanto es mas sana la moral, y ésta mas perfecta, quanto lo es la religion que se profesa.

Quando haya vagar procuraré anudar uno que otro cabo que se quedò suelto, y hacen algunas reflexiones sobre esta materia para mí la mas sabrosa, como que es de una conocida utilidad. Además, siento que se malogre la presente ocasion; y solo serán inútiles mis recuerdos quando el gobierno active las reformas que Campomanes, Jovellanos y Olavide principalmente creyeron necesarias para la felicidad nacional.

Yo deseo con toda mi alma que se aprovechen momentos tan preciosos, y de consiguiente que no solo se repongan las fabricas y talleres arruinados con la guerra, sino que se establezcan quantos nos proporcionen la abundancia de las primeras materias que tenemos y la libertad que nos concede la Constitucion; como igualmente que se deroguen quantas leyes se oponen á la prosperidad de la labranza y aumento de la poblacion, y se remuevan los otros estorvos que influyen en la decadencia de la agricultura y disminucion del pueblo; asi como se illustre la nacion renovando primeramente el buen gusto de nuestro siglo de oro; porque verificadas estas reformas es consiguiente tambien la de las costumbres. A Dios amigo mio. Cádiz 8 de setiembre de 1812. *Pedro Castilla.*

NOTICIAS DEL REYNO.

Madrid 9 de setiembre El general Bascourt, despues de

varios movimientos en que obtuvo diferentes ventajas sobre las tropas del comboy del rey intruso en los dias 20, 21 y 22 del pasado, libertando de mil desgracias á varios pueblos, tomó en la noche del 23 el camino de Albacete, en donde nuestras guerrillas se tirotearon con las del enemigo; evacuado por este el pueblo de Albacete, entró Bascourt, y salieron á recibirle el ex-asistente de Sevilla D. Vicente de Hore, el general D. Juan Alvarez, el coronel de ingenieros Rifá y varios oficiales al servicio del rey intruso, los que con una porcion de soldados se habian aprovechado de la precipitada fuga de los franceses para presentarse á nuestras tropas. Salió de Albacete el 24 por la tarde, y continuando sus movimientos con el fin de atacar alguna parte de las del comboy, quando esperaba verificarlo el dia 26 cerca de Alpera con 400 caballos de que podia disponer, supo que el rey intruso huía precipitadamente, y que el general Arispe con la fuerza de 1500 infantes y 500 caballos habia entrado en Almansa para proteger el paso del comboy por Fuente la Higuera. En la mañana del 27 determinó Bascourt hacer un reconocimiento sobre Almansa, para lo que se adelantaron 60 caballos al mando del coronel Ramirez; mas este héroe cargó de tal manera sobre el enemigo que le obligó á retirarse, sin darle tiempo para exígir una fuerte contribucion en dinero y 12 fanegas de trigo que habia impuesto el general Arispe (*). El fruto de estas operaciones han sido 100 prisioneros, mas de 200 desertores ó pasados, una porcion de mulas de brigada, algunos caballos y otros efectos aprehendidos al enemigo en una retirada en que solo ha reynado el desórden, cometiéndose todo género de excesos, y dexando el camino cubierto de mulas muertas y soldados moribundos que han sido recogidos.

(*) Hombres ilusos, aquí teneis 60 españoles contra 20 franceses: los españoles no tenían otro apoyo que 400 caballos situados en el camino real, pero estos no entraron en accion; y mal que le pese á los franceses y á los afrancesados, Ramirez solo con un puñado de hombres ha obtenido la gloria de imponer á todo un general frances.